



EL TURISMO AGROECOLOGICO COMO ALTERNATIVA DE DESARROLLO SUSTENTABLE EN EL MUNICIPIO BOLIVAR DEL ESTADO BARINAS

AGROECOLOGICAL TOURISM AS AN ALTERNATIVE
FOR SUSTAINABLE DEVELOPMENT IN THE BOLIVAR
MUNICIPALITY OF BARINAS STATE



Autor: Rosmary Estrada

Correo: rosma3908@gmail.com

Docente Ordinario UNELLEZ-Venezuela

Teléfono contacto: 0414-5772577

Recibido: 25/10/2019 **Aprobado:** 15/12/2019

RESUMEN

El propósito de este Ensayo es la integración del espacio rural y su relación con el turismo y se unifica con lo agroecológico, asumiéndolo como alternativa hacia la sustentabilidad. Desde este análisis se realza la potencialidad de la agroecología para promover la integración de regiones remotas en estrategias económicas para la supervivencia del hombre. Intenta abarcar desde la perspectiva transdisciplinaria la discusión sobre el espacio rural, ámbito cuya heterogeneidad está determinada por las particularidades del desarrollo socioeconómico que tiene lugar en una región determinada y de esta manera presentar ante el Municipio Bolívar del estado Barinas el turismo agroecológico como alternativa de desarrollo sustentable. La metodología utilizada en esta investigación fue de tipo documental donde se aplicaron técnicas de análisis descriptivos y reflexivos llegando a la conclusión de que todo el sector turístico está implicado de manera directa con el problema ambiental, sociocultural y económico. Pero no todas las actuaciones de transformación e introducción de actividades producen impactos negativos, ya que el turismo, en muchas áreas, ha contribuido de manera importante a la conservación de la biodiversidad.

Palabras clave: Turismo, rural, agroecológico, sustentabilidad.

AGROECOLOGICAL TOURISM AS AN ALTERNATIVE FOR SUSTAINABLE
DEVELOPMENT IN THE BOLIVAR MUNICIPALITY OF BARINAS STATE

ABSTRACT

The purpose of this Essay is the integration of the rural space and its relationship with tourism and is unified with the agroecological, assuming it as an alternative towards sustainability. This analysis highlights the potential of agroecology to promote the integration of remote regions in



economic strategies for the survival of man. Try to cover the discussion of the rural space from a traditional perspective, an area whose heterogeneity is determined by the particularities of the socio-economic development that takes place in a given region and thus present agroecological tourism to the Bolívar Municipality of Barinas state as an alternative for development. sustainable. The methodology used in this research was documentary, where descriptive and reflexive analysis techniques were applied, concluding that the entire tourism sector is directly involved with the environmental, socio-cultural and economic problem. But not all transformation and activity introduction activities produce negative impacts, since tourism, in many areas, has contributed significantly to biodiversity conservation.

Keywords: Tourism, rural, agroecological, sustainability.

INTRODUCCIÓN

Reflexionar sobre esta cita bíblica,

Y Dios pasó a decir: “Miren que les he dado toda vegetación que da semilla que está sobre la superficie de la tierra y todo árbol en el cual hay frutos, todo árbol que da semilla que les sirva de alimento”. Y a toda criatura voladora de los cielos y a todo lo que se mueva en la tierra. Y después Dios miró lo que había hecho y “miren era muy bueno” (Génesis 1:29).

Nos lleva a considerar que el Creador dejó el ambiente bajo la sujeción del hombre, para que de él tomara los alimentos que necesitaría para vivir, animales, plantas, minerales y atmósfera. Ha sido el hombre quien ha hecho la transformación de este ambiente, para bien de la raza humana. El propósito fundamental de este Ensayo, tiene como eje transversal la integración del espacio rural y su relación con el turismo, a la vez que se unifica con lo agroecológico, asumiéndolo como una alternativa hacia el desarrollo sustentable.

Se asume lo rural como un común denominador, aquí se analiza la concepción predominante de turismo rural y se describe la necesidad de atender la complejidad de este espacio para lograr una integración eficiente de activos físicos e intangibles en un territorio. Bajo una visión de sistema, ello consiste en la posibilidad de integración de las capacidades inherentes a un área rural, tanto en el aspecto ecológico y ambiental, como en relación a las experiencias de los actores que en él conviven. Desde este análisis se realza la potencialidad de la agroecología para promover la integración de regiones remotas y semi integrada en estrategias económicas para propiciar la supervivencia del hombre sobre la tierra.



Es de importancia declarar que lo rural se entiende como aquel espacio donde predominan activos físicos y suelos naturales, donde puede haber presencia de áreas agrícolas, cuyos niveles de urbanización de desarrollo estructural dependen en gran medida de la integración de estos espacios con otras áreas. La amplitud en esta definición intenta abarcar la complejidad de la discusión sobre el espacio rural, ámbito cuya heterogeneidad está determinada por las particularidades del desarrollo socioeconómico que tiene lugar en una región determinada. De acuerdo a lo anterior, esa complejidad implica que necesariamente sean observadas las características de un espacio así definido, cuando se pretende introducir cambios en las relaciones económicas que han predominado en esa área como una forma de integración.

Tomándose el turismo como el factor clave determinante para el desarrollo sustentable, según la Organización Mundial del Turismo (OMT 2010), "...la actividad turística presenta gran relevancia a nivel mundial, sólo basta con observar indicadores como el número de personas desplazadas fuera de su región por motivos de placer o negocios" (p.12). Dada ésta circunstancia, se considera que son tantos los beneficios económicos reportados por el turismo, como factor de arrastre económico y generador de divisas, que dicha actividad es considerada piedra angular del desarrollo económico de muchas regiones, capaz de dinamizar la economía de los países, hasta el punto de convertirlas en dependientes.

En función a la temática, el objetivo de este ensayo es analizar los aspectos estructurales que integran un concepto amplio a partir de sus partes, observables desde la filosofía del pensamiento complejo y la transdisciplinariedad, mediadores en la sustentabilidad del desarrollo económico de la región en beneficio de sus habitantes y de la conservación ambiental como fin primordial en cumplimiento de la misión concedida al hombre por Dios.

A pesar del esfuerzo que se está llevando a cabo se ha hecho latente la pérdida de diversidad biológica, la destrucción de los hábitats, su sobre-explotación y la descarga de substancias dañinas que ocasionan pérdidas irreversibles de recursos. Estos hechos forman parte de un todo que se ha debatido en diferentes escenarios y demanda urgentemente el asentamiento definitivo de la sostenibilidad económica, social y ambiental para todo el sector turístico, atendiendo los tres objetivos de desarrollo sostenible que más implicación, siendo estos (1)



promover el crecimiento económico, inclusivo y sostenible, (2) el empleo pleno y productivo y (3) el trabajo decente para todos.

Finalmente, se puede expresar que desde una perspectiva más concreta, el lector podrá conocer la percepción que los turistas tienen de los paisajes culturales como producto turístico, que como aportación empírica intenta aproximarse a la realidad que presenta a través de sus opiniones y experiencias y de esta manera presentar ante el Municipio Bolívar del estado Barinas el turismo agroecológico como alternativa de desarrollo sustentable.

El Turismo

Para avanzar sobre la construcción de la propuesta de integrar el turismo y lo agroecológico como opción de desarrollo sustentable, se analizan diferentes posturas en torno a la complejidad y el pensamiento complejo con la finalidad de aportar elementos que contribuyan a la construcción de un paradigma alternativo, que explique la relación del fenómeno turístico con su ambiente, desde la perspectiva de la sustentabilidad.

De tal manera, se realiza una revisión documental dirigida a identificar las principales aportaciones de algunos de los más importantes exponentes de estas posturas. Se puede comenzar expresando que el turismo forma parte de un sistema complejo como elemento integrador de los subsistemas naturaleza y sociedad; a la vez que propicia la sustentabilidad, cumpliendo los principios: dialógico, recursivo y hologramático; principios que se refieren a la complementariedad, tanto teórica como práctica; al hecho de que todo fenómeno es producto de una acción y a su vez genera efectos en otros, y que éste es parte del todo y el todo está en sus partes.

Puede decirse que esta aspiración aún es un campo de investigación que se está explorando, en el cual se han centrado infinidad de investigaciones que han reconocido la complejidad que conlleva el estudiarlo y analizarlo debido al gran número de componentes e interrelaciones que permiten su funcionalidad. Es importante destacar, el no dejar pasar de lado el hecho que se vive a nivel mundial de una crisis ambiental y el intento de incorporar a la sustentabilidad más allá del discurso. Continuando con el enfoque de la complejidad vista como una nueva manera de explicar la realidad de forma entrelazada e interdependiente, para dar pauta



al pensamiento complejo, el cual permite a través de los tres principios que lo caracterizan integrar al turismo como parte de un sistema complejo.

Por otro lado, la crisis económica que muestra repercusiones en todos los aspectos, naturales, culturales, sociales, tecnológicos, entre otros (Ramírez, 2009). Ejemplo de ello es el desempleo, la migración, baja en las remesas, caída en los ingresos per cápita del turismo, entre otros, en el uso de los recursos naturales y culturales; por ejemplo, debido a la migración hay abandono en el cultivo y ganadería, por lo tanto escasez de alimentos en zonas rurales y urbanas, pudiéndose mencionar entre otras unidades de producción ubicadas en zonas rurales del estado Barinas (Barinitas, Altamira, Caldera), las mismas se han visto decaídas en sus desarrollos sustentables por la crisis que se mencionan.

Sin embargo, el turismo en el Estado Barinas, presenta una diversidad biológica de gran importancia conservacionista y científica, variados paisajes de sabanas tropicales con sus lagunas y piedemonte, sus ríos y bosques húmedos, la ubicación estratégica entre los estados correspondientes a la majestuosidad de la cordillera de los Andes y la inmensidad de los llanos de la región centro occidental; hacen de esta entidad federal un lugar atractivo para el desarrollo de actividades turísticas.

Al respecto Zucaro, (2010), detalla la información sobre el Turismo en Barinas en especificando los lugares de gran atractivo para el turista. Se inicia el recorrido desde la ciudad de Barinas hacia el Estado Mérida, pasando por el Municipio Bolívar, cuenta con una variedad de atractivos como el parque “Moromoy”, ideal para el camping; el Balneario “La Barinesa” con instalaciones recreacionales. Hacia la parte sur-este, se ubica el Sector “El Cacao”, propicio para la práctica del ciclismo de montaña y excursión para los aventureros. En cuanto al Turismo Cultural, se encuentran el Boulevard de la Plaza Bolívar y la Iglesia San Pedro.

Asimismo, el trayecto que conduce a Altamira de Cáceres, incita a la observación de aves, por su excelente diversidad de especies, en especial el Gallito de la Roca, Altamira, es un pueblo pintoresco, primer asiento (1577) de lo que hoy es la ciudad de Barinas, aun aún conserva su arquitectura colonial con sus casas con sus techos rojos que invitan a recordar su pasado



histórico, la plaza Bolívar fue convertida en Boulevard y en sus alrededores se halla la iglesia , la casa de la cultura Alfredo Árvulo Larriva .

Otra área natural de gran afluencia turística son los Pozos de Altamira pozos de aguas puras y cristalinas que emanan de la cordillera Andina, pozos de aguas puras y cristalinas que emanan de la Cordillera Andina. A una distancia de veinte minutos siguiendo ésta ruta de montaña se encuentra el trapiche de los castillos, cerca del caserío cerca del caserío “La Bellaca”, en donde se puede observar el proceso artesanal de la panela, producido por los lugareños desde épocas pasadas. Al llegar a Calderas, se pueden visitar áreas naturales con instalaciones recreativas, como el Balneario La Piedra del Patio. También el río Azul o Calderas, constituye un sitio ideal para la contemplación ecológica y para el disfrute de la tranquilidad que producen sus aguas cristalinas.

Dentro de este marco, se reflexiona que a pesar de los momentos de crisis el cual a traviesa nuestro País, se pueden a través de este trayecto turístico descrito del municipio Bolívar visualizar y aprovechar todas las bondades de la naturaleza y humanas, aunado a ello involucrar a las pequeñas y grandes unidades de producción, dónde se pueda destacar el modo de cómo se desarrolla cada unidad de manera integral, incluyendo a la agroecología en su conjunto, esta opción ofrece acceso, animación, alojamiento además la participación de las tareas cotidianas de la comunidad, con una visión de valorar , conservar nuestros recursos, buscando el beneficio social, económico y ambiental, de este modo es un reto agrupar unidades de producción para impulsar el turismo agroecológico como alternativa de sustentabilidad.

No obstante, se observa que en Venezuela, al igual que muchos países latinoamericanos posee evidentes ventajas comparativas como destino atractivo en términos de diversidad de paisajes, áreas de interés natural y cultural. Para que esa situación se transforme en una herramienta para el desarrollo sustentable, deberá invertirse esfuerzos en capacitación, planificación, conservación del patrimonio con el objetivo de preservar su esencia y autenticidad.

En este contexto, la problemática ambiental se ha constituido en una preocupación que ha impulsado la realización de innumerables estudios, propuestas para explicarla y hallarle soluciones. El desequilibrio que actualmente atañe al planeta Tierra "trastoca fuertemente el



panorama global" (Novo, 2003:9), ya que no es una crisis ecológica separada de una crisis social, o una crisis económica separada de una crisis ambiental, más bien, la problemática ambiental incorpora a todas las demás, pues va más allá de lo que las disciplinas y el pensamiento clásico de "legislar, desunir y reducir" (Morín, 2006: 27).

Dentro de esta perspectiva, la importancia del turismo se empieza a notar en los riesgos que la industria del turismo ha conllevado, y deja de ser considerado como una industria blanca, debido a los impactos sociales, culturales y ecológicos. Las críticas se exaltaron en la década de los setenta del siglo XX, y hasta la década siguiente no se empieza a transformar la conceptualización del turismo como portador de graves riesgos para la sociedad. Esto debido al mal uso de parte de los turistas que han ocasionado contaminación del ecosistema.

Como medida surge el ecoturismo, que contribuye a la conservación del entorno y su población y, si bien no se da una definición compartida, al menos se está de acuerdo en cuatro ideas básicas: (1) viajar a entornos naturales vírgenes, (2) interiorizar la experiencia obtenida en entornos naturales puros y en contacto con gentes locales, (3) impulsar la conservación de los recursos naturales y (4) educar en valores medioambientales y culturales de los lugares visitados (Epler Wood, 2002).

Tomándose en cuenta que el buen turista es un viajero que disfruta su tiempo de ocio con un sentido de la ética que le motiva para participar en trabajos de rehabilitación en lugares degradados, y ayuda en tareas para el desarrollo de las poblaciones locales. Promueve un turismo ético, de bienestar en las poblaciones locales, con una estructura específica y un funcionamiento empresarial, grupal y cooperativo con estos principios. A finales de la década de los ochenta, y a principios de los noventa la Sociedad Internacional de Ecoturismo (The International Ecotourism Society (TIES), Ecoturismo) marca un momento fundamental en la atención del turismo respecto al medio ambiente, la atención de catástrofes naturales, y la posterior preocupación del cambio climático.

Ahora bien, se analiza la propuesta de integrar el turismo agroecológico como opción al desarrollo sustentable, por lo que se debe revisar la Carta del Turismo Sostenible (Conferencia Mundial del Turismo Sostenible, celebrada en Lanzarote, islas Canarias, en 1995) se asentó en



los documentos de Manila, Sofía, La Haya, la Declaración Universal de Derechos Humanos y la Declaración de Río sobre el Medio Ambiente y Desarrollo, cuyos principios fundamentales ubicaban el desarrollo turístico en la sostenibilidad, desde una visión integral que incorporase en todo su ciclo a largo plazo la viabilidad ecológica y económica, la equidad ética y social de las comunidades locales.

Este hecho marca un antes y un después en la infraestructura de un turismo responsable, que insta a los gobiernos, autoridades públicas, profesionales, asociaciones, instituciones públicas y privadas y a los turistas hacia unos principios y objetivos determinados por el desarrollo turístico sostenible. Define una política turística de carácter sostenible con acciones positivas y preventivas, que proteja las zonas vulnerables ambiental y culturalmente, las zonas degradadas por modelos turísticos obsoletos y de alto impacto, la promoción de formas alternativas de turismo coherente con los principios del desarrollo sostenible y el fomento de la diversificación de los productos turísticos.

Por su parte, Gasteiz (2015), En la *Carta Mundial de Turismo Sostenible*, recuerda y valida los principios anteriores, y acuerdan que el turismo debe convertirse en un instrumento de paz y tolerancia que preserve los tesoros actuales para las generaciones futuras y asegure la integridad del patrimonio común, material e inmaterial. Se pone énfasis en la compatibilidad del turismo con la conservación y protección del medio ambiente, el cambio climático, desarrollar la resiliencia, contribuir a la economía mundial, luchar contra la pobreza, y utilizar, entre otros, las TIC y los bienes y servicios locales.

Agroecología y Sustentabilidad

Como alternativa de integrar el turismo con la sustentabilidad y los efectos dinamizadores del turismo y sus consecuencias inmediatas, se selecciona el método agroecológico, que permite un nuevo enfoque productivo en el ámbito local del territorio. La potencialidad de estos mecanismos para sostener un desarrollo sustentable estriba en que ese patrimonio es un “sistema sofisticado” (Anderson et al., 2011). En este sentido el metabolismo rural según (Frapolli, 2008), plantea:



Los beneficios a la biodiversidad a partir de los constantes cambios de materia y energía realizados a intervalos y organizados en función de una geografía con el desarrollo de técnicas de cultivo (milpa, chultún, terrazas, drenajes) y con la conservación de variedades y especies de flora y fauna de la región, que son bienes tangibles utilizados directa o indirectamente en la estrategia turística. (pág. 39)

Esta tesis contiene la idea de que la revitalización y reconocimiento de prácticas tradicionales de reproducción socioeconómica plantea un escenario donde esos patrimonios tangibles pueden convertirse en una atracción turística del destino, tanto por medio de producciones locales que amplían la experiencia del cliente, con procesos de adaptación intercultural y aprendizaje (Hottola, 2004); o a través de actividades relacionadas con esos valores patrimoniales (gestión del agua, sistema de cultivos, conocimiento herbolario y faunístico, entre otras) que ampliarían la autenticidad existencial de la experiencia (Wang, 1999).

La constatación de este tipo de cambios en el sistema socioeconómico de una región puede significar también procesos de exclusión de la población de un lugar, al ser abandonadas sus prácticas de reproducción socioeconómicas, o al no tener la población la capacidad de adaptación a esos cambios. Por otra parte, la introducción de una estrategia económica en una zona donde no existía, puede significar una intensificación en el uso de los recursos disponibles en esa área y la apertura para cambios no lineales desde el punto de vista ecológico.

Esto quiere decir que el desarrollo de un espacio determinado como rural, no se puede estructurar sobre métodos preestablecidos al inferir que naturalmente aquellos cambios relacionados con actividades económicas específicas y ajenas a las formas de integración e historia del lugar, van a desembocar en un desenvolvimiento que implica una transformación en términos de calidad de vida y bienestar para las poblaciones que concurren en la misma área.

Al respecto Zzucaro, (2010) plantea lo siguiente:

Para la realización de un proyecto turístico sostenible, es necesario un conjunto de elementos tales como la planificación integrada (aspectos, sociales, económicos ambientales que inciden sobre el territorio la regulación de uso del suelo, la evaluación del impacto ambiental, los medios e instrumentos financieros y fiscales que orienten hacia nuevas fórmulas.(pág.76)



Sobre las base de las ideas ya expuestas, sin duda alguna el turismo se nutre de diferentes disciplinas, por lo complejo de la actividad, dentro de ellas se encuentran, las ciencias sociales, ciencias políticas, ciencias ambientales, cabe destacar que la transdisciplinariedad además de construir conocimientos busca la aplicación de la solución de problemáticas, en este caso el turismo agroecológico como alternativa de sustentabilidad, es usar los recursos naturales de manera responsable , para el disfrute de las generaciones futuras.

CONCLUSIONES

Luego de este breve recorrido por los conceptos estructurales de la propuesta de incorporar el turismo agroecológico como opción de desarrollo sustentable, se puede concluir expresando que todo el sector turístico está implicado de manera directa con el problema medioambiental, sociocultural y económico. Pero no todas las actuaciones de transformación e introducción de actividades producen impactos negativos, ya que el turismo, en muchas áreas, ha contribuido de manera importante a la conservación de la biodiversidad.

La visualización de la naturaleza a través del turismo lleva al conocimiento no solo del medio natural sino también de los rasgos culturales de sus poblaciones y la sensibilización de implicación en la conservación de los mismos. Una de las tareas de la planificación consiste en satisfacer las necesidades de interpretación y de información de los visitantes y la gestión que comporta, y se requiere proporcionar una educación mínima, dado que los turistas desean aprender acerca de los ambientes que visitan y conseguir una mejor comprensión y apreciación del ambiente natural-cultural.

Así, en este ensayo convergen tres discusiones relevantes. La primera de ellas, referida a la definición de lo rural y los distintos vínculos teóricos que, desde ese concepto, se hilvanan respecto al turismo y la agroecología. La segunda, la referida en la literatura como una ausencia de un marco teórico y práctico del turismo como una actividad económica que contribuye al desarrollo, y la tercera, sobre la utilidad de análisis multidisciplinares para lograr metas de sustentabilidad en el diseño de estrategias de desarrollo.



REFERENCIAS

- Anderson E. y B. Anderson (2011) "Development and the Yucatec Maya in Quintana Roo: Some successes and failures" en Journal of Political Ecology. EPLER Wood
- Carta Del Turismo Sostenible. Conferencia Mundial De Turismo Sostenible. Realizada en Lanzarote, Islas Canarias, España, en Abril de 1995. Recuperada <http://www.icomoscr.org/doc/teoria/VARIOS.1995.carta.lanzarote.turismo.sostenible.pdf>
- EPLER Wood, (2002) Agroecología, instrumento para la gestión del turismo rural en Quintana Roo. México
- Frapolli, Eduardo (2008) Apropiación de la Naturaleza por una Comunidad Maya Yucateca: Un Análisis Económico-Ecológico. Recuperado https://www.researchgate.net/publication/46561565_Apropiacion_de_la_Naturaleza_por_una_Comunidad_Maya_Yucateca_Un_Analisis_Economico-Ecologico
- Fresneda, Edel J y Fresneda, José A (2018). Agroecología, instrumento para la gestión del turismo rural en Quintana Roo. Recuperado <https://www.ciad.mx/estudiosociales/index.php/es/article/view/509/312>
- Gasteiz, Victoria (2015), CARTA MUNDIAL DE TURISMO SOSTENIBLE Adoptada por unanimidad en la Sesión Plenaria de: Cumbre Mundial de Turismo Sostenible. Recuperado <http://cartamundialdeturismosostenible2015.com/wp-content/uploads/2016/05/Carta-Mundial-de-Turismo-Sostenible-20.pdf>
- González, L (2009). Estudio de casos bajo el enfoque transdisciplinar. Universidad del Zulia. Punto Fijo, Venezuela: Multiciencias
- Korstanje, Maximiliano (2015) La Trans-disciplinariedad en los Estudios Turísticos. Recuperado https://www.academia.edu/33287563/transdisciplinariedad_del_turismo.pdf
- Martínez, Violante (2017). El Turismo De Naturaleza: Un Producto Turístico Sostenible. Recuperado. <http://arbor.revistas.csic.es/index.php/arbor/article/view/2204/3025>
- Morin, Edgar. (2006). Para una política de la civilización. Barcelona: Paidós. 112 p. ISBN: 978-84-493-2235-8
- Novo, Mariano. (2003). En Aguirre, Mariano. Globalización, crisis ambiental y educación. 1a ed. España: Instituto Superior de Formación de profesorado. 280 p. ISBN: 84-369-3612-4



Organización Mundial del Turismo (OMT 2010), Recuperado <https://www.e-unwto.org/doi/pdf/10.18111/9789284413867>

Ramírez De La O, Rogelio. (2009). "¿Hacia un cambio de modelo económico en México?". México: Enero 2009, N° 5.

Wang, N. (1999) "Rethinking authenticity in tourism experience" en *Annals of tourism research*. 26, (2), pp. 349-370.

Wikipedia (2019): Barinas (estado). Turismo. Recuperado http://es.wikipedia.org/wiki/Barinas_%28estado%29

Zúccaro Gloria (2010): Educación Ambiental y Turismo Sostenible: Influencia del Ambiente en la Sensibilización y Comportamiento Medio Ambiental. Tesis Doctoral de la Universidad de Granada